

▶▶ Actividad institucional

A la vez que promueve y realiza programas de intervención directa, la Fundación presta también una especial atención a la actividad institucional, tanto en el ámbito local, como regional, estatal y europeo. Ésta actividad se traduce en la presencia y participación en diferentes instituciones, con un estilo de trabajo orientado a la cooperación y el partenariado con entidades públicas y privadas, a la promoción de redes y plataformas de trabajo y el fomento de políticas más activas en el campo de la inclusión social.

Para ello, se busca involucrar a otras instituciones y actores clave, como los responsables públicos, partidos y grupos parlamentarios, organizaciones sociales, medios de comunicación y a otros ámbitos de la sociedad civil, en su conocimiento, sensibilidad y solidaridad con la comunidad gitana. Y, por otra parte, se pretende contribuir, como un miembro más de la sociedad civil y del tercer sector, a



EL PRESIDENTE DE LA FSG CON LA MINISTRA DE EDUCACIÓN POLÍTICA SOCIAL Y DEPORTE.

promover la construcción de una sociedad más justa y a colaborar y desarrollar actuaciones conjuntas con otras entidades en torno a objetivos compartidos.

PARTICIPACIÓN EN ÓRGANOS Y CONSEJOS INSTITUCIONALES

La Fundación mantiene una presencia activa en los principales órganos y consejos consultivos relacionados con su ámbito de trabajo, lo que le permite participar de las decisiones que afectan al ámbito de lo social y directamente relacionadas con la comunidad gitana.



COMITÉ DE PILOTAJE EN EL LANZAMIENTO DE LA RED EUROMA EN SEVILLA.

Es miembro del Consejo Estatal de ONG de Acción Social, forma parte como vocal del Consejo Estatal del Pueblo Gitano y está presente en los distintos órganos de participación de la comunidad gitana creados en algunas Comunidades Autónomas como el Consejo para la Promoción Integral y la Participación Social del Pueblo Gitano en el País Vasco, la Mesa para la Integración de la Comunidad Gitana de la Comunidad de Madrid o el Consejo Regional para la Comunidad Gitana de Extremadura.

Participa asimismo en el Consejo Estatal para la Promoción de la Igualdad de Trato y la no Discriminación, órgano creado en 2007, que supone un espacio de especial importancia para la interlocución con otros actores y el impulso de acciones de lucha contra la discriminación por motivos étnicos, cuestión ésta que afecta de una manera preocupante a los miembros de la comunidad gitana.

TRABAJO EN RED

La actividad institucional para la Fundación tiene un fuerte componente de colaboración y trabajo en red en distintos ámbitos y con diversas entidades. La FSG colabora con entidades gitanas y no gitanas, con instituciones públicas y privadas, principalmente en los campos relacionados con la pobreza y la exclusión social, la defensa de los derechos de la minoría gitana, la lucha contra la discriminación, la promoción de la salud, el empleo, etc.



INTERVENCIÓN DE ISIDRO RODRÍGUEZ, DIRECTOR DE LA FSG, EN LA CUMBRE EUROPEA SOBRE LOS GITANOS, SUMMIT, CELEBRADA EN BRUSELAS.

Está integrada en la Plataforma de ONG de Acción Social y participa de manera activa en la EAPN-ES, *Red Europea de Lucha contra la Pobreza y la Exclusión Social-España*, de la que forma parte de su consejo ejecutivo como organización de ámbito estatal, a la vez que está involucrada en las diferentes redes autonómicas de EAPN-ES en la mayoría de las Comunidades Autónomas en las que está constituida.

Junto a otras ONG comprometidas por la promoción de la calidad y la transparencia en el sector de la acción social. La FSG participa en la constitución del Instituto para la Calidad de las ONG - *ICONG*.

En el ámbito europeo, cabe destacar las invitaciones a participar en el Parlamento Europeo, en reuniones del Grupo Socialista y del Grupo Popular y, especialmente, a uno de los principales eventos que se han producido en los últimos años: la Primera Cumbre Europea sobre los Gitanos (*European Roma Summit*), celebrada en septiembre de 2008 en Bruselas y en la que intervino Isidro Rodríguez, director de la FSG, como ponente en el apartado “Políticas que funcionan”, centrandó su presentación en los Fondos Estructurales como instrumento y eje básico para la inclusión de la población gitana.

La FSG fue invitada a participar en uno de los principales eventos que se han producido en los últimos años: la Primera Cumbre Europea sobre los Gitanos (*European Roma Summit*), celebrada en septiembre de 2008 en Bruselas.

Precisamente, buscando impulsar una mayor eficacia en la aplicación de los Fondos Estructurales hacia la comunidad gitana europea a través del intercambio y transferencia de enfoques y de buenas prácticas, en 2007 el Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales, a través de la Unidad Administradora del Fondo Social Europeo y en colaboración con la FSG, promovió la creación de EURoma, *Red Europea para la Inclusión Social de la comunidad gitana en el marco de los Fondos Estructurales*. A esta iniciativa, cuyo lanzamiento formal tuvo lugar en enero de 2008 en Sevilla, se han sumado las Unidades Administradoras del FSE y los departamentos responsables de las políticas con gitanos de otros once países de la UE.



PEDRO PUENTE Y BEATRIZ CORREDOR,
MINISTRA DE VIVIENDA DURANTE LA
PRESENTACIÓN DEL MAPA DE VIVIENDA.

Otros ámbitos destacados de la presencia europea han sido la participación en la Plataforma de ONG para la interlocución con la Agencia Europea de Derechos Fundamentales (FRA) y en la *Coalición por una Política Europea para los Gitanos (ERPC)* que reúne a importantes organizaciones sociales europeas y de defensa de los derechos humanos.

A través de éstas y otras plataformas y alianzas, la FSG viene apostando claramente por el desarrollo de políticas de inclusión más eficaces y en la lucha contra la discriminación y por la igualdad de trato. No hay que olvidar que en el año 2008, especialmente por los graves sucesos ocurridos en Italia en el mes de mayo, ha vuelto a resucitar en Europa con virulencia el fantasma del racismo y la persecución institucional hacia los gitanos.

TRABAJO EN PARTENARIADO

Involucrar a diversos actores en torno a proyectos y objetivos comunes es para la FSG uno de los estilos preferentes y que en estos años se han mostrado más útiles para conseguir progresos en el desarrollo de medidas hacia la comunidad gitana y crear compromisos más estables y sostenidos en el tiempo. La Fundación mantiene convenios de colaboración a nivel local, autonómico o estatal con cerca de trescientas entidades: Ayuntamientos, Consejerías y otros departamentos de Administraciones públicas, así como otras instituciones públicas y privadas en todo el Estado.

Uno de los factores que han contribuido al éxito del Programa de empleo de la FSG *Acceder* ha sido precisamente la capacidad de articular estrechas relaciones de colaboración con empresas y administraciones públicas. La FSG es la entidad gestora de las actuaciones dirigidas a la población gitana en el marco del Programa Operativo de Lucha contra la Discriminación (el mencionando programa *Acceder*) y es también Organismo Intermedio en el Programa Operativo de Asistencia Técnica y Cooperación Transnacional e Interregional.

Es importante destacar los convenios de colaboración que la FSG viene manteniendo con algunos Ministerios y que están contribuyendo, más allá de las acciones concretas contenidas en los mismos, a colocar la cuestión gitana en la agenda de estas administraciones, cuando tradicionalmente los asuntos relacionados con la comunidad gitana se habían atribuido a los Ministerios o Consejerías de asuntos sociales. Ha sido en todo caso en 2008 el Ministerio de Educación, Política Social y Deporte el principal interlocutor y colaborador en buena parte de las iniciativas que la Fundación viene impulsando.

También en el año 2008 han tenido una especial importancia las acciones desarrolladas en el marco del convenio suscrito con el Ministerio de Vivienda y, en concreto, la presentación el mes de octubre, por parte de la Ministra Beatriz Corredor, del *Mapa sobre vivienda y comunidad gitana en España, 2007*.



LA PRINCESA DE ASTURIAS RECIBE EL GRABADO “MUJER GITANA” EN LA AUDIENCIA CONCEDIDA AL PATRONATO DE LA FSG.

No podemos dejar de hacer referencia a los convenios de colaboración que la Fundación viene desarrollando con algunos Ayuntamientos, especialmente el que mantiene desde el año 1999 con el Ayuntamiento de Madrid que está permitiendo desarrollar una actuación de carácter integral en cinco distritos de la capital.

En el terreno de la colaboración con entidades privadas, cabe señalar la relevancia que está teniendo la colaboración de numerosas empresas en torno al programa de empleo *Acceder*, que están suponiendo oportunidades para la formación y la contratación de numerosas personas gitanas. Año a año vamos apreciando un mayor interés de las entidades privadas por la acción que desarrollamos, lo que está permitiendo ampliar la relación fundamentalmente con las Obras Sociales de entidades financieras, tanto para la ejecución de proyectos, como en el apoyo de actividades de carácter cultural o de sensibilización social. A las colaboraciones ya establecidas en años anteriores, hay que sumar, entre otras más recientes, Caja de Ahorros Mediterráneo (CAM), Obra Social de Caja Madrid, la Caixa, Fundación ICO (Instituto de Crédito Oficial), Fundación el Monte, Caixa Galicia, Caja España, etc.

ACTIVIDAD DEL PATRONATO

A principios de diciembre, la Princesa de Asturias, Doña Letizia Ortiz Rocasolano, recibió en audiencia en el Palacio de la Zarzuela al Patronato de la FSG. Para la Fundación, esta audiencia ha supuesto una muestra del interés de Doña Letizia y la Casa Real hacia la comunidad gitana española, así como un honor por lo que implica de reconocimiento a la labor que en las últimas décadas ha venido desarrollando el Secretariado Gitano.

También en diciembre se celebró la segunda reunión anual del Patronato de la Fundación, en la que se aprobaron el Plan de Acción y el Presupuesto para el año 2009. En esta reunión, el Presidente informó de la aceptación verbal para el cargo de Presidente de Honor de la entidad por parte de Álvaro Gil-Robles, en sustitución de Marcelino Oreja Aguirre, quien unos meses antes había tomado la decisión de dejar este cargo honorífico en un momento en el que se está apartando de otras responsabilidades públicas. Álvaro Gil-Robles ha desempeñado, entre otros importantes cargos, el de Defensor del Pueblo (1988-1993) y el de Comisario de Derechos Humanos del Consejo de Europa (1999-2006)

El nuevo Presidente de Honor de la FSG, Álvaro Gil-Robles, ha desempeñado entre otros importantes cargos, el de Defensor del Pueblo (1988-1993) y el de Comisario de Derechos Humanos del Consejo de Europa (1999-2006)



PILAR DÁVILA, COORDINADORA GENERAL DE PROTECCIÓN SOCIAL E IGUALDAD DEL ÁREA DE GOBIERNO DE FAMILIA Y ASUNTOS SOCIALES DEL AYUNTAMIENTO DE MADRID, VISITA LA SEDE DE LA FSG EL DÍA DE LA INAUGURACIÓN.